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本报讯 北京梁思成、林徽
因故居被“维修性拆除”余声未
了，又有微博称“蒋介石行营拆
了”。这一抗战遗址的命运究竟
如何？记者赶往现场核实。

“行营”属文保单位

13 日，网友发布微博称
“蒋介石行营拆了”，同时还发
布施工现场图片。

蒋介石“重庆行营”又称
“国民政府军事委员会重庆行
营”，旧址为三幢两楼一底的
砖木结构建筑群，属于民国时
期典型的中西合璧建筑，建于
1935 年底。卢沟桥事变数月
之后，国民政府迁都重庆，国
民政府军事委员会就在这里
办公，蒋介石的官邸也设在此
处。作为重庆市重要抗战遗
址，“国民政府军事委员会重
庆行营”旧址 2009年被列为市
级文物保护单位，2011 年 11
月，该址的保护方案通过了重
庆市文物局的审批。

行营屋顶已全被拆

记者了解到，由于周围的
建筑此前已被拆除，近年来蒋
介石“重庆行营”的存留备受
关注，从 2008 年起，就陆续有
网民反映“重庆行营”不仅破
烂不堪，80 年历史的老建筑里
还住满居民。

14 日，记者赶到位于重庆
市渝中区解放路的行营旧址
进行现场采访。记者看到，

“重庆行营”已成施工现场，工
地周围修起了围墙，有铁门一
扇可供进出，两楼一底的旧址
屋顶已经完全被拆掉，仅剩砖
木残体。现场有不少工人正在
施工，搬运砖块、木条。记者在
施工现场围墙上未发现有文物
保护性修葺的公告。

蒋介石重庆行营遭“保护性拆除”
渝中区文广新局称拆除是原貌、原地复建行营过程之一，行营修好后将免费开放

据新华社电 广西
龙江河镉污染事件处置
又有了新进展。15 日，河
池市金城江区人民检察
院对广西金河矿业股份
有限公司、河池市金城江
区鸿泉立德粉材料厂的
10 名相关责任人员分别
以涉嫌污染环境罪作出
批准逮捕决定。

矿厂排高浓镉废液

经检察机关审查查
明，广西金河公司冶化厂
未依法建设渣场，致使堆
放的浸出渣、压滤渣的
渗滤液以及厂区内收集
的初期雨水均为严重超
出国家排放标准的高浓
度镉废液，这些废液汇
集后通过天然岩溶落水
洞进入龙江河，而且冶
化厂水汽车间回用水处
理站还将未符合国家排
放标准的污水，通过管
道排入龙江河，与此次龙
江河镉污染事件有直接
因果关系，是责任污染源
之一。

广西金河公司党委
书记、董事长、总经理余
阳先，副总经理兼冶化厂
厂长覃乃义，安环部部长
罗传兴等 3人作为企业主
要管理者，不重视安全环
保工作，对处理冶化厂渣
场存在的污染问题未作
出积极有效的整治措施，
对存在污水泄漏的情况
不掌握，没有认真履行职
责，疏于管理，应承担法
律责任。

粉厂偷排含镉废水

与此次龙江河污染
有 关 的 另 外 一 家 企 业
——河池市金城江区鸿
泉立德粉厂在非法进行
碳酸锌、铟等产品生产过
程中，无任何污染防治措
施，私设暗管、竖井，将含
镉废水偷排入龙江河。

1 月 12 至 15 日，鸿泉
立德粉厂将清洗厂内设
备、地板及水池所产生的
污水都通过排水沟、暗道
排到竖井流至龙江河内，
与此次龙江河镉污染事
件有直接因果关系，也是
责任污染源之一。

曾宜、李四军、毛文
明等 3 人作为鸿泉立德
粉厂的股东，没有认真
履行职责，疏于管理；高
景礼、覃里强、潘国强、
杨远等 4 人作为实际生
产管理、具体实施人员，
违法排放污水，致使龙
江河受到污染，均应承
担法律责任。

目前，案件正在进一
步侦查当中。

广西龙江
镉污染
批捕10人

两企业 10 名
责任人涉嫌污染
环境罪

该新闻发言人说，鉴
于行营周边危旧房已拆
除，考虑到渝中区土地资
源极为紧张，本着既有利
于文物保护，又有利于教
育事业发展，既尊重历史，
又尊重现实的原则，经区
市两级文化、规划、教育等
多个部门多次商议，确定
了保护方案。

该发言人说，在保护
程序方面，修复工程严格
按照《文物保护法》要求和
程序进行，去年年初启动
的修复工程，通过了前期
的可行性论证、现场测绘、
方案设计等程序，在去年
7 月，修复方案通过了专

家论证，并于 11 月经过市
文物局审批。

该发言人说，为了让
老建筑在修复后更加显
眼，修复人员们将按照设
计方案，在原址西南方向
原 貌 修 复“ 重 庆 行 营 旧
址”。不论是在占地面积
还是在建筑面积上都不会
有任何的增减，在随后的
复建过程中，旧址之下的
神秘地道将进行进一步
勘测，保存数据和资料，
之后将对地道进行清理和
封存。 据《重庆晨报》

本组稿件（除署名外）
据新华社“中国网事”
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为何要拆除后再建？

年代久需落架大修
昨日，媒体报道了“重

庆行营旧址”将在拆解后
原貌复建的消息之后，“重
庆行营旧址”的命运，成为
网友们热议的话题。

既然是对文物建筑进
行修复，为什么要逐一拆
除后再建呢？对此，渝中
区文广新局新闻发言人
表示，在保护方式方面，
由于“重庆行营旧址”年
久失修、损毁严重，“之前
老建筑里的居民们违规
在建筑上搭建起了许多
阁楼和天台，并对老建筑
内部损毁得较为严重。”
经过专家论证之后，按照

市文物局批准的修复方
案，“重庆行营旧址”需要
先进行落架大修。

“落架大修，就是指当
建筑构架中主要承重构件
残损，有待彻底整修或更
换时，先将建筑构架局部
或全部拆落，修配后再按
原状安装的维修方法。”这
名新闻发言人表示，在落
架大修之前，他们已委托
具有相关资质的设计院专
门进行了拆卸方案的制
定。从去年年初开始，落
架工作实施单位开始对

“重庆行营旧址”进行落架
大修。 据《重庆晨报》

修复工程是否违规？

方案经文物局审批

“行营”到底是拆还是建？记者向有关部
门进行了求证。据重庆市渝中区文广新局副
局长吴辉介绍，蒋介石“重庆行营”所在地块目
前的业主单位为重庆市复旦中学，地块已规划
为教育用地，目前正在进行保护性拆除。他
说，保护性拆除是原貌、原地复建行营的一个
过程。

重庆市渝中区文物管理所所长徐晓渝告
诉记者，现在正在进行的施工是这项文物保护
项目的一部分，目前正进行第一步，将旧址进
行保护性拆除，按照设计方案，今年 8 月将在
原址进行文物复建，预计2013年10月竣工，修
好后的行营将作为抗战历史陈列馆，对公众免
费开放。

徐晓渝说，在拆除和复建文物时，对原有
的房屋构建、门窗、楼梯、扶手等实物将予以保
护，能使用的都将统一打包，在复建时尽最大
努力恢复上去。
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保护性拆除将
尽量保留精华

昨日，蒋介石行营施工现场，拆下来的建
筑构件都用泡沫包裹后储存。 据《重庆晨报》

昨日，蒋介石“重庆行营”两楼一底的旧址屋顶已经完全被拆掉，仅剩砖木残体。 张凤 摄


